

Volume.—Comme les biens et les services constituent en définitive le véritable étalon du revenu réel, l'accroissement en volume de la production manufacturière, indépendamment de sa valeur, revêt une grande importance. Ce qu'il importe de savoir, c'est si le consommateur reçoit plus de biens et de services, non s'il dépense davantage.

La production industrielle, occupant une position dominante dans l'économie nationale, retient de plus en plus l'attention. On a besoin aujourd'hui de données plus précises sur le volume de la production.

Ces dernières années, le Bureau fédéral de la statistique s'est occupé de remanier l'indice de la production industrielle*, qui a été publié pour la première fois en 1926 et a fait depuis l'objet de plusieurs revisions importantes. Le dernier remaniement a été rendu possible grâce à l'existence de nombreuses données de base. Le Bureau a recueilli à cette fin de précieuses statistiques annuelles depuis la fin de la première guerre mondiale et la portée des données mensuelles a été fort élargie. En appliquant les méthodes établies à la lumière de l'expérience acquise depuis vingt-cinq ans, on a pu dresser un indice passablement exact qui remonte jusqu'à 1935.

Le secteur manufacturier se divise d'abord en produits durables et produits non durables parce que, normalement, le mouvement des uns diffère de celui des autres. Les durables tendent à s'affaïsser davantage quand vient le marasme tandis que le besoin des non-durables est plus constant.

5.—Indice du volume total de la production manufacturière, classée en produits durables et non durables, 1946-1955

(1935-1939=100)

NOTA.—Les chiffres des années 1935-1945 paraissent dans l'*Annuaire* de 1955, p. 659.

Année	Produits non durables	Produits durables	Tous produits	Année	Produits non durables	Produits durables	Tous produits
1946.....	180.2	205.1	189.9	1951.....	214.0	285.9	242.1
1947.....	191.2	233.5	207.7	1952.....	215.2	294.9	246.3
1948.....	197.1	244.4	215.5	1953.....	224.1	323.9	263.0
1949.....	198.2	246.3	217.0	1954.....	221.7	297.7	251.4
1950.....	208.3	259.1	228.1	1955.....	235.2	324.8	270.1

La période 1946-1955 est caractérisée par une expansion industrielle sans précédent. La fin de la guerre et le retour de l'industrie au pied de paix firent baisser la production en 1945 et 1946. Cependant, les usines se remirent dès 1947 à produire davantage. Le rythme fléchit modérément en 1948 et 1949, mais recouvra presque sa vigueur de 1947 en 1950 alors que le début des hostilités en Corée a porté le consommateur à se constituer des réserves et amené le pays à consacrer plus d'argent à la défense nationale. Fait remarquable, en 1952 l'indice de la production manufacturière atteignait 246.3, dépassant le sommet des années de guerre (242.3 en 1944). L'indice a continué à avancer en 1953, puis a fléchi quelque peu en 1954 mais a atteint un nouveau sommet en 1955.

Biens durables.—L'indice du volume des biens durables atteignait un sommet de 340.1 en 1944, puis il est tombé brusquement pour s'établir à 205.1 en 1946. Depuis, il a progressé régulièrement, sauf en 1954; il était de 324.8 en 1955. Au cours de la période 1946-1955, les gains les plus importants ont été ceux des appareils et fournitures électriques, ainsi que ceux des produits de minéraux non métalliques.

A l'exception du matériel de transport, tous les groupes du secteur des biens durables ont remonté en 1955, après avoir connu une baisse en 1954. Les produits de minéraux non métalliques ont monté de 15.1 p. 100, ceux du fer et de l'acier de 14.1 p. 100, les appareils

* Les méthodes de construction de l'indice ainsi que sa portée sont expliquées dans le Document de référence n° 34 du Bureau fédéral de la statistique: *Indice révisé de la production industrielle, 1935-1951*.